

EL PROGRESO

NÚMERO 406

SAN JOSÉ, DOMINGO 10 DE MARZO DE 1901

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DES PACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuido de caballos. Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.
Esparta, Sibre. de 1900.

A V I S O

El señor Jesús González Coto me entregó, el día antes de morir, ciento cinco colones.

La persona que acredite tener derecho á ellos, los tiene á sus órdenes.

DR. TAMAYO.

Nota:—Se suplica á los demás periódicos del país que reproduzcan este aviso.

A V I S O

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^o, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras), casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldo," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

Charlas domingueras

Cuántas cosas no diría uno, cuántos decires de corrillo no daría á la publicidad, sino fuera por el temorcito de que á la hora menos pensada, le apliquen la Ley de Imprenta, por propalador de noticias falsas, como díz le ocurrió á dos *columnas* de nuestra *Prensa*, en la ciudad de las flores.

Debe ser tan triste, y sobre todo en verano, con un tiempo tan bello como el que natura nos brinda, eso de estar encerrado en una celda!

Ahora mismo, en el momento en que esgrimimos el lápiz, qué de cosas no se cuentan, verosímiles unas, otras espeluznantes, cuáles de carácter sospechoso, y todas ellas en conjunto, hacen temblar á los populacheros, politiqueros y otras gentes del oficio; porque sin duda alguna, comprenderán nuestros lectores que se trata de política, que es el tema obligado de los periodistas sin átomo de meollo que no pueden producir nada sin que se relacione con la maldita política, ó sueltos de gacetiilla sin gracejo.

De modo, pues, que no nos queda más recurso que *chitón*; punto en boca, y á divertirse cada hijo de vecino.

Los propagandistas, por ejemplo, se divertirán haciendo animadas giras campestres los domingos, como hoy, gastando sus buenos colones, sin escrúpulo alguno, como que á ellos no les cuestan; nosotros, que no tenemos candidato y estamos por lo mismo inhibidos para divertirnos de esa manera, sin correr el riesgo de gastar dinero bien ganado que nos hace

falta para cosas más apremiantes, gozaremos con permanecer sentaditos en nuestro cuartucho leyendo cualquier cosa.

Y si por casualidad, para distraer el fastidio, se nos ocurre salir á tomar aire, es preciso abrir mucho los ojos por si á algún desocupado se le ocurre preguntar:

¿No sabe usted lo que se dice?

—Absolutamente.

—Oh! es cosa seria!

—La salud del Presidente deja mucho que desear; los médicos le dan pocas horas de vida!

¿Sí? Pues no sabía nada; como yo no converso de política.

•Pero más grave aún es el rumor que circula en las alturas; lo sé por un amigo mío que tiene buena amistad entre esas gentes.

(Con misterio) Don Rafael, sino muere, se retirará de la Presidencia ¡¡phi!!! (poniéndose el índice en la boca para indicar silencio.)

Oh! la vida de don Rafael es preciosa para nosotros los sositistas, necesitamos que viva; su existencia nos es indispensable. El nos dará libertad completa, así lo ha ofrecido. Pero figúrese usted, si él muere!!; es la *debacle*, un desastre, más grande que el de Sedán ó el de Waterloo.

No me explico, contesta uno fríamente.

Pero qué sencillo! Como se ve que V. está aún en pañales, tratándose de estas gerigonzas.—No ve usted que si tal cosa, si tamaña desgracia nos pasara, vendría al poder (aquí vuelve la cara para todos lados, y viendo que nadie le escucha sigue en voz baja) su hermano don Demetrio, y entonces, todos nuestros trabajos, nuestra ímproba labor, pues todo el país es nuestro, se los lleva zapateta?

Es extraño por que alguien

me había dicho que el Presidente seguía muy bien de salud.

Ca, hombre, Ca!! Eso se lo han dicho á V. por engañarlo. Yo lo sé positivamente; don Rafael está grave.

Circula también otro rumor muy importante, pero que á mi juicio carece de fundamento.

No sé cuál es.

—Pero amigo, que poco interés toma usted por la política, por esta lucha santa, noble, de donde depende el porvenir, la *regeneración* de esta nuestra pobre patria tan escarnecida.

Efectivamente; tengo varias cosas en que ocuparme, y por eso no me queda tiempo para dedicarlo á ella. En cambio V.....

Pues bien, *se dice* que habrá un *candidato oficial*.

Deveras?

—Sí, y que ese candidato, — se lo digo á V. en el seno de la confianza—será don Juan Bautista Quirós.....

En esto llega sigilosamente un *detective* é intima la orden de que se le siga.

El politiquero se queda pálido como la cera, el *agredido*, por que estas gentes son terribles, no sale de su asombro.

Los dos son conducidos al Cuartel de Policía, donde se les pregunta si es cierto que propalaban noticias falsas.

Yo!..... salí de mi casa hace dos horas, sólo, completamente solo y este caballero....

—Falso dice el *detective*, con tono imperativo, deseoso de agregar, de conquistar un nuevo laurel *en su carrera*: ustedes conversaban de alta política,—haciendo uso de palabras faltas de toda verdad: don Juan Bautista no será candidato.

Hombre, pues gracias por la noticia!....pero....

—Silencio!!!.....

Se dio cuenta al Agente Principal de Policía del delito; se

levantó el acta respectiva, y ambos fueron condenados subsidiariamente á sufrir la pena de 15 días de arresto en la cárcel pública.

—¡A todo eso lo exponen á uno los politiqueros!.....

LA DISCIPLINA

(BALADA)

—Soberano, guerrero ilustre, ¿qué pongo sobre esta tumba: "Un héroe yace aquí" ó "Aquí yace un asesino?"

—Detente: hasta que yo muera y mi raza se extinga no podrá ponerse la verdad sobre esa tumba.

Avanza el ejército asolándolo todo, va á sorprender al enemigo. Por donde pasa siembra la muerte para evitar que por algún desconocido atajo no vaya algún espía á descubrirle.

A su llegada á una aldea, todo el mermado pueblo, es decir, las mujeres, los niños y los ancianos, se guarecen en un viejo caserón.

El Emperador no hará más que atravesar la aldea, pero no quiere que en ella quede un sólo testigo de su paso. Algunas avanzadas han tomado por orden suya todas las salidas de la aldea.

—Degollad—dice á sus tropas—á los que se han guarecido en ese caserón. Ni se defenderán; por que son débiles.

Los soldados vacilan.

La orden brutal les horripila.

En medio del silencio, un soldado se adelanta:

—Majestad,—dice al Em-

perador—ahorremos la pena de verter con nuestras manos tanta sangre. Tenemos pólvora de sobra, recarga nuestro bagaje y dificulta nuestra marcha. Acercaremos algunos barriles á ese caserón, y volará con cuantos estén en él.

El Emperador, después de meditar un momento, aprueba la proposición del soldado.

Cuando la casa está rodeada de barriles, unas en comunicación con otros por regueros de la inflamable, el Emperador llama al soldado que hizo la proposición.

—Obra tuya es la que acaba de hacerse. No quería sacrificar una sólo de las vidas de mis soldados.

Una víctima es sin duda precisa para inflamar la pólvora. Si pusiéramos una mecha la apagarían los sitiados.

Vuele en mi presencia el caserón. Quiero estar seguro de que esta parada no ha sido estéril. Vé tú, y enciende uno de los regueros de pólvora. Con mi lente de campaña podré admirar el espectáculo de esa formidable explosión.

—Iré, Majestad—contesta el soldado.—Este es mi pueblo. En ese caserón están mis padres y mis hermanos pequeños. Quiero ahorrarles los horrores de un degüello. Gozaré á su lado de una muerte pronta.

Y el soldado parte hacia el caserón con una tea en la mano.

El ejército está consternado. El sacrificio es horrendo.

Pero el Emperador quiere dilatar sus dominios y aumentar con ellos sus riquezas

y sus súbditos, y es indispensable la guerra.

Cuando el soldado llega cerca del caserón, de entre sus consternados moradores se eleva una vez de mujer que, rebotando júbilo, grita: ¡Es mi Pedro, es mi hijo! ¡Vienen á salvarnos!

La madre del soldado el ha reconocido.

También le han reconocido sus hermanitos, porque también gritan.

—¡Pedro, Pedro! Sube y te contaremos lo que querían hacer con nosotros esos hombres malos.

El soldado que va llorando, se limpia con el dorso de la mano las lágrimas, contiene sus sollozos, levanta la mirada hacia su madre y sus hermanitos, sonríen amargamente y acerca la tea encendida á uno de los regueros de pólvora.

El estallido de la inmensa explosión ahoga un grito espantoso; una nube de polvo y de humo oscurece el sol. Vuelan mil escombros y entre ellos los despedazados cadáveres de mil desgraciados.

El emperador, á la cabeza de su ejército, contempla la terrible escena.

Cerca de su caballo ha caído un cuerpo. Es el del soldado. La fuerza de la explosión ha llevado el cadáver hasta allí.

Lo reconoce el Emperador.

—Colocad—dice sobre ese cadáver la más honrosa condecoración de mi imperio. Atruenen los aires el más hermoso de los himnos. Y dejad sobre la tumba de ese

soldado una señal para que se eleve encima un magnífico mansoleo.

Ya está construído el sepulcro. No falta sino la inscripción de la lápida.

—Soberano, guerrero ilustre—pregunta al Emperador el artista—¿qué pongo sobre esa tumba: “Yace aquí un héroe,” ó “Aquí yace un asesino?”

—Detente—contesta el Emperador.—Hasta que yo muera y mi raza se extinga, no podrá ponerse la verdad sobre esa tumba.

F. PI Y ARSUAGA.

NOTICIAS POR CABLE

Madrid, 7.—El General Weyler ha expedido un decreto levantando el estado de sitio. El nuevo Ministerio ha prestado el juramento.

Londres, 7.—Al reglamento para el castigo de miembros recalcitrante Mr. Balfour propuso una reforma por la cual el Speaker está autorizado á suspender por la sesión á aquel quien rehusa obedecer la orden de retirarse. Además el Speaker está autorizado para llamar á su auxilio á la policía para llevar de la Cámara á aquellos que se oponen á su autoridad.

Madrid, 7.—A un amigo, Sagasta manifestó que esta sería, probablemente, la última vez que se haría cargo del puesto de primer Ministro y que es su intención hacer algo por España, que será recordado por la posteridad. La política será puramente liberal y refrenará el poder del clero. La Reina

le ha autorizado para obrar bajo su propia iniciativa.

Amsterdam, 7.—La Reina Guillermina y el Príncipe consorte recibieron las varias diputaciones que les llevaron los regalos de casamiento presentados por la nación. Los ferrocarriles les presentaron un tren completamente equipado con todo lo necesario.

Permanente

Señor don Manuel Hernández, señores Pacheco y Mora y Remigio Vega.—*Palmares.*—Pioquinto Quesada y Enrique Cervantes.—*San Ramón*—Arturo Gómez.—*Escasú.*—Federico Carrasquilla.—*Limón.*—Sirvanse contestar nuestros memorandums.

El Admor.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —
UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLERÍA.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo, 462.—San José Costa Rica.

OJO

Vendo una casa mediana en la calle 18, 125 varas del mercado, frente á la casa que fué de la familia Prestiuary.

ELÍAS ARTAVIA S.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

COLONES!!

Se reciben en el bien servido **Hotel Europa**, de Atenas, propiedad de Ramón Araya y Hn^{os}, quienes han rebajado el 25% de su módica tarifa acostumbrada.

No dejar de pasar por este acreditado y antiguo establecimiento.

SE alquila una esquina en buen punto para una pulpería. Tiene sala para servicio de cantina, sala para billar y bodega con excusado y baño. En esa oficina informarán.